



Asociación Federada:



Asociación Confederada a nivel Estatal con: **ECOLOGISTAS en acción**

I Jornadas Científico-Técnicas de Patrimonio Cultural y Etnográfico
del _____
Distrito Tamaraceite–San Lorenzo–Tenoya

CONCLUSIONES y RESOLUCIÓN DEL CONCURSO FOTOGRÁFICO

Participativa, enriquecedoras y de notable interés las I Jornadas de “Patrimonio, Territorio y Memoria Viva”

Las I Jornadas Científico-Técnicas de Patrimonio Cultural y Etnográfico del Distrito Tamaraceite–San Lorenzo–Tenoya, organizadas por el Colectivo Turcón-Ecologistas en Acción, los días 27 y 28 de noviembre de 2025 en la Biblioteca Alexis Ravelo – Centro Cultural Jesús Arencibia, finalizaron con un alto nivel de participación y un notable interés ciudadano, académico e institucional.

Durante los dos días de conferencias y mesas de debate, más de 50 personas asistieron en formato presencial, mientras que las retransmisiones online superaron las 140 visualizaciones entre ambas sesiones.

Una ruta interpretada que completó la experiencia

Como actividad complementaria, el sábado, día 15 de noviembre se desarrolló una ruta interpretada de 10 kilómetros por los paisajes y elementos patrimoniales del distrito, en la que participaron unas 40 personas.

El recorrido (Vega Agrícola de San Lorenzo, Barranco de Mascuervo, Presa del Pintor y casco histórico del antiguo municipio) permitió poner en contexto sobre el terreno los valores naturales, culturales e históricos abordados en las jornadas. La prensa escrita y digital (**Canarias7**) publicó un reportaje “Diez kilómetros por la naturaleza escondida de Las Palmas de Gran Canaria” que proyectó, mediáticamente, la actividad.

Un espacio para el conocimiento científico, técnico y ciudadano para la memoria y la acción colectiva

Las jornadas reunieron a especialistas universitarios, técnicos de las administraciones públicas y representantes de colectivos vecinales para reflexionar sobre la riqueza patrimonial del distrito y los retos actuales para su preservación.

El encuentro dedicó un espacio especial a la recuperación de la memoria del extinto municipio de San Lorenzo, así como, a la figura del profesor e investigador Juan Francisco Santana Domínguez, autor de una tesis doctoral que este año cumple 25 años y que continúa siendo una obra de referencia para el estudio del territorio.

Un aspecto destacado del encuentro fue el reconocimiento al trabajo continuado de los colectivos ciudadanos en la defensa del patrimonio natural del distrito. A través de años de acciones de reforestación, educación ambiental y restauración ecológica, estos grupos han contribuido de manera decisiva a la recuperación de gran parte de la masa forestal de San Gregorio y a la rehabilitación de elementos tradicionales como cantoneras, acequias, estanques y otras infraestructuras hidráulicas.



Asociación Federada:



Asociación Confederada a nivel Estatal con: **ECOLOGISTAS en acción**

Su labor voluntaria, constante y profundamente arraigada en el territorio ha demostrado que la ciudadanía organizada es un agente clave en la protección del paisaje, la biodiversidad y la memoria ecológica del distrito.

También se puso de relieve el papel fundamental de los **centros educativos en la educación patrimonial**, destacando el trabajo del profesorado del **CEIP San Lorenzo y el IES Siete Palmas** en torno al aprendizaje del patrimonio material e inmaterial del entorno cercano.

Otro de los ejes de debate fue la **defensa de los bienes hidráulicos tradicionales**, en particular los **estanques de barro de San Lorenzo**, cuya recuperación y protección siguen siendo demandas activas del tejido social.

Hacia un proyecto integral de protección territorial, memoria hídrica y resiliencia climática

A lo largo de las jornadas se fue consolidando una visión compartida sobre el futuro de las **charcas de San Lorenzo y su entorno**, una propuesta que trasciende la mera conservación para orientarse hacia un **modelo innovador de gestión comunitaria, custodia del territorio y adaptación climática**.

La posibilidad de avanzar hacia figuras de **protección oficial**, basadas en criterios de **co-diseño, participación ciudadana y corresponsabilidad**, abre una oportunidad estratégica para recuperar un espacio que combina valores históricos, ambientales y culturales.

La **restauración progresiva de los estanques de barro**, empezando por aquellos que mejor se conservan, permitiría activar un proyecto que integre **memoria hídrica, ecología funcional y resiliencia climática**.

El aprovechamiento de los procesos naturales de **llenado por escorrentías**, sumado a la exploración rigurosa del **uso de aguas regeneradas**, plantea una intervención que actualiza el patrimonio hidráulico tradicional como **infraestructura verde**, contribuyendo a afrontar la escasez hídrica, favorecer la biodiversidad y reforzar la capacidad adaptativa del territorio.

Esta visión no puede desligarse del **patrimonio documental** asociado al distrito: los **mapas históricos**, los **planos antiguos de presas y pozos**, los **registros de heredades de aguas**, las **actas del extinto municipio de San Lorenzo**, y otros documentos esenciales para comprender la construcción histórica del paisaje cultural.

Integrar estos materiales en el proyecto fortalecería la base archivística y técnica necesaria para fundamentar cualquier actuación, a la vez que se revitaliza la memoria escrita del territorio.

Asimismo, esta propuesta permitirá impulsar la **recuperación del Camino Viejo de Tamaraceite a San Lorenzo**, una vía histórica que conserva valiosos elementos patrimoniales. Su rehabilitación y señalización abrirán la puerta a crear un **aula interpretativa al aire libre**, donde se identifiquen y expliquen cantoneras, acequias, estanques, muros agrícolas y otros elementos del paisaje tradicional.

El trazado, por sus características, presenta un enorme potencial para convertirse en un **itinerario didáctico accesible**, adaptable para **personas con deficiencia visual y con movilidad reducida**, incorporando



Asociación Federada:



Asociación Confederada a nivel Estatal con:

elementos táctiles, apoyos sonoros y paradas interpretativas accesibles. De este modo, el patrimonio se convertiría en una experiencia inclusiva, abierta a todas las personas.

Todo ello requiere avanzar en un proceso colaborativo con **propietarios, colectivos ciudadanos, centros educativos, universidad y administraciones públicas**, articulando un **proyecto de custodia del territorio** a medio y largo plazo. Un proyecto que permita consolidar un ámbito territorial resiliente frente al cambio climático, reforzar la identidad local y poner en valor el patrimonio hidráulico documental y material, al servicio de una comunidad que se reconoce en su pasado para afrontar mejor su futuro.

Una declaración de continuidad

Las I-Jornadas Científicas-técnicas de Patrimonio Cultural y Etnográfico del Distrito Tamaraceite – San Lorenzo – Tenoya “**Patrimonio, Territorio y Memoria viva**” han demostrado que la protección patrimonial requiere del compromiso conjunto de la ciudadanía, la universidad, los centros educativos, las administraciones públicas y las organizaciones sociales.

Turcón – Ecologistas en Acción, organizadora del encuentro, expresa su agradecimiento a todas las personas y entidades participantes e invita a mantener la colaboración y la participación activa en los próximos pasos que se desarrollarán dentro del marco de “**Patrimonio, Territorio y Memoria Viva**”.

RESOLUCIÓN DEL CONCURSO FOTOGRÁFICO

El concurso de fotografía “**Miradas sobre el Patrimonio**” que Turcón-EeA puso en marcha durante el mes de noviembre de 2025, buscaba poner en valor, a través de la fotografía, el patrimonio natural, cultural e histórico del distrito, fomentando la mirada creativa de la ciudadanía y su participación en la difusión del patrimonio común. Por tanto, las instantáneas debían ser tomadas en el municipio de Las Palmas de Gran Canaria.

Una vez reunido el jurado nombrado al efecto para otorgar los premios y analizadas las fotografías presentadas, DICTAMINÓ dejar desierto los premios, comunicando esta resolución a cada participante a través de sus email, individuales.

Pasos futuros

El buen ambiente y el trabajo organizativo, junto a la enorme aceptación por la ciudadanía, anima a realizar un compromiso más amplio para convocar una **sesión de trabajo abierta** para la redacción de un **Manifiesto Conjunto de Protección del Patrimonio del Distrito**. El documento recogerá las principales conclusiones del encuentro y una **valoración sobre la idoneidad de incoar como Bien de Interés Cultural (BIC) a los estanques de barro de San Lorenzo y su entorno**.

Colaboraciones institucionales:

Estas jornadas son iniciativa del Colectivo Turcón-EeA que presentó un proyecto a la convocatoria del Cabildo de Gran Canaria, 2025 relativa a subvenciones dirigidas a la ejecución de proyectos de carácter



Asociación Federada:



Asociación Confederada a nivel Estatal con: ECOLOGISTAS en acción

singular. En concurrencia competitiva, alcanzó una subvención de la Consejería de Presidencia del citado Cabildo.

Además, esta actividad contó con el aval científico de la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria, la colaboración del Ayuntamiento de Las Palmas de Gran Canaria, de la Consejería de Participación Ciudadana del Cabildo de Gran Canaria, y de la Dirección General de Cultura y Patrimonio Cultural de la Consejería de Universidades, Ciencia e Innovación y Cultura del Gobierno de Canarias.

Las Palmas de Gran Canaria, 15 de enero de 2026.